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灣區首條國際公路進境通道開通
全程不換車不換櫃 中亞原料奔馳6300公里「絲滑入境」

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）一輛懸掛TIR標識的跨境公路運輸

進境車輛3日順利抵達佛山國際陸港，經海關通過「全球性跨境通關系統」監

管驗放後順利通關。此次抵達的TIR運輸車輛裝載的是來自烏茲別克斯坦的棉

紗等貨物，貨重約24噸。於2023年12月14日從烏茲別克斯坦出發，途經哈

薩克斯坦，經新疆霍爾果斯口岸入境，而後長途馳騁，直抵大灣區，運輸里程

達6,300公里。棉紗等物資將供給大灣區本地輕工、紡織等企業生產使用。

這也標誌着粵港澳大灣區首條TIR國際
公路進境通道開通。該通道是繼空

運、海運、鐵運之後的大灣區與境外聯通
的第四類國際通道，可實現全程不換車不
換櫃、點對點、門對門運輸，為中亞地區
優質原料直達大灣區提供更加高效便捷的
物流通道，助力構建和優化國際供應鏈，
加速大灣區與「一帶一路」沿線國家經貿
往來與合作。
TIR即《國際公路運輸公約》，由國際道

路運輸聯盟建立。TIR系統是建立在聯合國
公約基礎上的國際跨境貨物運輸領域的全
球性海關便利通關系統，具有通關手續便
捷、運輸周轉速度快、機動靈活、可實現
門對門運輸、相對性價比較高等特點。目
前全球有77個締約國，中國於2016年7月
正式加入《國際公路運輸公約》。

無須開箱 節省通關時間
「在TIR系統中，運輸企業只需要向海

關一次性提交相關運輸數據，便可以完成
直至目的地的全過程運輸，全程不換車不
倒裝，所有沿途海關無特殊情況無須對貨
物進行開箱檢查，能夠幫助企業平均節省
80%左右的通關時間，7,000公里路程的跨
境公路運輸時長可縮短至兩周左右。」佛
山海關駐南海辦事處綜合業務科科長葉文
彬介紹。
廣州海關所屬佛山海關駐南海辦事處綜合
業務科副科長湯文安告訴香港文匯報記者，
按照一般模式，跨境貨物運輸，每入境一個
國家或地區，需要入境和出境兩次報關，為
確保安全，海關經常要對貨物進行卸貨查
驗，這是一個很耗時的過程。而新模式下，
省卻了中間環節的冗繁查驗手續。
「以此次TIR模式下的大灣區首趟入境
線路為例，哈薩克斯坦和新疆口岸，海關
只需要核對車輛信息及關鎖是否完整，全
程幾分鐘即可完成。」湯文安說。

機動靈活 助力灣區製造
湯文安介紹，大灣區港口眾多，海運發
達，但近年來海運價格波動大。特別是與
一些內陸國家的貿易，海運也難以發揮優
勢。中歐班列方面，大灣區因為海運發達
等原因，列車資源並不算豐富。此次大灣
區TIR國際公路進境通道開通，是一次全
新的嘗試，未來有望進入常態化運行。
佛山是全國製造業標本城市，紡織、傢
具等產業是佛山的傳統優勢產業，對中亞

地區的棉紗、板材等優質原材料有着旺盛
需求。廣東省智慧陸港管理有限公司總經
理李子興說，此前，佛山本地企業進口中
亞地區的原材料，主要通過空運、海運、
鐵路等方式進口，面臨運輸成本高或運輸
周期長等難題。相較於傳統的航空、鐵路
運輸，TIR國際公路運輸彌補了成本高或
周期長的短板，還具備對基礎設施依賴
小、機動靈活、裝卸方便等特點。

雙向開通 深化經貿往來
為保障本次TIR業務順利開展，廣州海

關積極與口岸海關協調配合，指導企業做
好相關備案，全程跟進指導企業規範申
報，為企業提供「7×24小時」預約通關服
務，安排專人專崗做好通關服務，確保此
次TIR車輛、貨物順利進境通關。
值得一提的是，去年12月底，一輛滿載

通訊設備的跨境公路運輸車輛，在深圳平
湖物流中心經深圳海關監管施封後，以
TIR模式從新疆伊爾克什坦口岸出境，過
境吉爾吉斯斯坦後最終直達烏茲別克斯坦
塔什干，這是大灣區開通的首條TIR國際
公路出境直達貨運線路。此次首條入境線
路開通，大灣區實現TIR國際公路出境和
入境線路的雙向開通。
廣州海關表示，接下來將積極推廣TIR
業務，優化監管通關服務，暢通、拓展國
際物流通道，持續深化粵港澳大灣區與共
建「一帶一路」國家的經貿往來，推動共
建「一帶一路」高質量發展。

TIR國際公路貨運通道優勢
◆點對點、門對門運輸，省卻中途繁瑣
通關環節；

◆貨物無需在中轉站等候排期，貨物
發、到時間精準、可控，可合理安排
運輸和生產；

◆減少因反覆裝卸帶來的貨物磨損；

◆全程封閉，海關查驗更簡便，目的地
監管風險大大降低；

◆受市場變化和突發事件影響小，價格
穩定；

◆可大力拓展對內陸國家特別是雙內陸
國家的貿易。

整理：香港文匯報記者 敖敏輝

香港文匯報訊（記者
敖敏輝 廣州報道）新疆
八達通物流有限公司專
營中國至烏茲別克斯坦
各類貨物進出口，也是
此次大灣區首條TIR國
際公路進境線路的組織
和承運方。公司進出口
業務經理馬廉玉對於此
條線路的順利開通倍感
振奮。她說，如果不是
本趟貨車在中途因故障
整修，全程10到12天即
可抵達，比以往通過中
歐班列省時一個多月時
間。
據馬廉玉介紹，中歐

班列是全國統一調配班
列資源，一方面，大灣
區班次是一周一列，在全國來看並不
算多，預約有些難度；另一方面，在
中途沿線站點，列車往往需要換裝，
而這個過程可能耗時半個月以上。而
TIR國際公路通道，可隨時預約和裝
貨發車。以該公司為例，每個月可發
車30台至50台貨車，周期非常短。
「相同貨量，雖然運費成本與中歐
班列差不多，但對企業來說，靈活性
大增，這是一個非常可觀的降本增
效。」馬廉玉說，對物流公司來說，

貨物不再需要運抵中轉火車站，而是
直接到達客戶手中。無論是物流公司
還是企業，不僅貨物周轉速度快，回
款也更快了。另外，若在口岸監管時
需要卸貨查驗，企業需要聘請裝卸工
人或裝備，還得額外支出一筆裝卸費
用。
「特別是像此次的面紗等品類貨
物，頻繁作業，貨物會出現磨損情
況，造成額外損失，甚至糾紛。」馬
廉玉說。

據介紹，目前除了中亞地區，歐盟
國家和俄羅斯等也都可以開通至大灣
區的TIR國際公路通道，開展相關業
務。以新疆八達通物流有限公司為
例，接下來還將拓展中亞地區其他國
家至大灣區的線路，開發獨聯體國家
和歐洲業務，為廣大製造和貿易企業
提供更多選擇。
廣州海關表示，接下來，將在轄區
積極宣傳TIR國際公路直達貨運線
路，讓新通道惠及更多大灣區企業。

企業：減少貨物磨損 綜合成本大降
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香港文匯報訊 據中新社報道，多名中國留學生近
期入境美國時遭到長時間盤查，並被檢查手機、電
腦等隨身電子設備，一些學生的簽證被註銷並被告
知五年內不得入境美國。中國外交部發言人汪文斌4
日在例行記者會上對美方做法予以批評。
汪文斌說，長期以來，美方出於政治目的對持合法
有效證件和簽證的中國赴美留學生濫施打壓迫害，動
輒盤查、關押、逼供、誘導甚至遣返。近幾個月來，
每月均有數十名包括留學生在內的中方赴美人員被美
方強制遣返。美方的做法是典型的選擇性、歧視性、
政治性執法，中方對此強烈不滿、堅決反對。
汪文斌指出，美國自詡開放包容和學術自由，卻

錯誤制定並頒布實施「第10043號行政令」，濫用國
家安全概念，將學術研究政治化、武器化，一再對
中國赴美學生實施盤查、滋擾、遣返，嚴重損害中
國留學人員合法權益，嚴重毒化兩國人文交流氛
圍，嚴重違反兩國元首關於加強和便利兩國人文交
流的共識，同中美兩國人民開展友好交流的共同願
望背道而馳。
汪文斌稱，中方敦促美方將歡迎中國留學生的表
態落到實處，撤銷錯誤的「第10043號行政令」，停
止以國家安全為藉口打壓限制中國赴美留學人員，
切實保障中國在美學者、學生安全和合法權益，以
實際行動兌現支持和便利中美人文交流和人員往來
的承諾。
「中方將繼續採取必要措施，堅決維護中國公民
合法權益，也提醒赴美留學人員警惕相關風險。」
汪文斌說。

民進黨為騙選票抹黑大陸「介選」國台辦：爛招！
特稿特稿

2024 台灣地區領導人選舉已進
入衝刺階段。2 日，民進黨新北
市第 7 區民代候選人羅致政被曝
有不雅視頻流傳於色情網站。羅

致政本人大動作聲稱此番為「境外網軍操
作介選」。賴清德被問及此事亦稱，羅致
政是不雅視頻「受害者」，並聲稱「大陸
介選無所不用其極」。對此，國台辦發言
人陳斌華 4 日答記者問表示，攻擊抹黑大陸
是民進黨在島內選舉中的慣用伎倆。但民
進黨這種「奧步」、爛招用多了，只會貽
笑世人，也騙不了台灣民眾。兩岸關係專
家接受香港文匯報記者採訪時表示，台灣
民眾心中自有一桿秤，「反介選」操作今
年未必能夠見效。

民進黨多次搞出選舉「奧步」
「奧步」是閩南語，意思是「不好的招

數」、「爛招」。2024台灣地區領導人選情
趨緊，民進黨多次搞出了選舉「奧步」，意
圖操縱升級「抗中保台」的選舉輿論，以鞏
固綠營支持者的基本盤，騙取民眾選票。島
內輿論指，「英系」人馬羅致政雖是學者出
身，但在民進黨性醜聞排行榜上亦有貢獻。
2017 年 7 月，羅致政遭台灣媒體直擊五天內

兩次與其辦公室主任粘珮瑩去汽車旅館，一
待就長達三個小時。羅致政事後出面承認此
事，稱已與家人說明並得到諒解，也向社會
大眾致歉。

台灣佛光大學公共事務學系副教授柳金財
向香港文匯報表示，儘管大陸一再宣稱未介
入台灣選舉，但是民進黨卻一再標籤化大陸
「介選」。柳金財認為，民進黨在選戰中不
斷倡議「抗中保台」路線及「聯美抗中」戰
略，標籤化在野的國民黨、民眾黨認同「九
二共識」、「兩岸一家親」。民進黨的這些
操作，不僅惡化台灣政黨政治、族群對立，
也造成國家認同分化，不利於命運共同體凝
聚。

柳金財亦指，儘管民進黨在 2022 年 11 月
「九合一」選舉大敗，印證 「抗中保台」路
線在地方選舉中邊際效用遞減，選後至2024
年初其黨內確實出現公開呼籲調整兩岸論述
及路線的議論，倡議以所謂「和中保台」取
代 「抗中保台」路線；然而民進黨兩岸政策
仍陷入「歷史路徑依賴」，隨着2024年大選
白熱化，民進黨再次重啟所謂「抗中保台」
路線 ，且此次選舉在反中、抗中激烈程度及
標籤化反對黨「親中」、「賣台」情況甚於
既往。

操弄認知作戰已引島內反彈
誠如過去民進黨靠打「抗中保台」牌，贏

得政黨輪替，並讓蔡英文成功連任。如今，
2024選戰關鍵時刻，民進黨搶先給醜聞定調
為「境外操作介選」，有輿論直指民進黨此
番操作「擺明是想通過操弄認知作戰，在
2024選戰中再次坐收所謂『抗中』紅利」。

廈門大學台灣研究院副院長張文生接受香
港文匯報採訪時表示，與2020年選舉時的大
環境完全不同，雖然民進黨還是想打「抗中
保台」牌，但台灣民眾心中自有一桿秤。
「靠污衊大陸、打『抗中保台』牌，比如起
訴村里長、嚴查台商等，民進黨的『反介
選』操作，已經在島內引起反彈。」張文生
指，民進黨採取污衊大陸介選並進行的所謂
「反介選」，實則是民進黨的「控選」手
段，但並不是所有的所謂境外勢力介選民進
黨都反對，比如美國的介選，「其實終歸還
是看是否對民進黨有利。只要不利的，他們
統統都污衊是大陸介選。」

張文生最後表示，民進黨在選舉最後衝刺
階段祭出的這招污衊大陸介選以「抗中保
台」牌，「今年未必能夠見效」。

◆香港文匯報記者 蔣煌基 福建報道

◆1月3日，由新疆八達通物流有限公司承運首批入境貨物的跨境貨車順利抵達佛山國際陸港。 香港文匯報廣東傳真

◆廣州海關所屬佛山海關駐南海關辦事處關員指導企業辦理進口貨物申報業務。
香港文匯報廣東傳真


